



Édito



ANNIVERSAIRE

L'année 2024 marque le 60^e anniversaire de la restauration du diaconat permanent.

En effet c'est le 21 novembre 1964 qu'a été publiée la constitution dogmatique sur l'Église « *Lumen gentium* » qui dans son n°29 propose le rétablissement du diaconat permanent.

Anniversaire : Qui rappelle le souvenir d'un évènement survenu une ou plusieurs années auparavant à pareille date.

Un anniversaire nous invite à porter un regard sur le passé, à envisager l'avenir et à vivre le présent, comme chrétien, sous le regard même du Christ. Et ce sera particulièrement vrai le 23 novembre lors du rassemblement diocésain organisé à Douai.

Mais revenons 60 ans en arrière :

Pour la France, les évêques ont décidé en octobre 1966 et 1967, lors de l'Assemblée plénière de l'épiscopat, le

rétablissement du diaconat permanent, ouvert aux hommes mariés, puis en novembre 1968 que « *la restauration du diaconat permanent soit pleinement inséré dans l'effort missionnaire de l'Église de France* ».

Les six premiers diacres permanents ont été ordonnés au printemps 1970. Aujourd'hui, près de 3300 diacres servent l'Église en France.

Le diaconat permanent s'est développé de façon différenciée, voire contrastée, selon les diocèses. Il n'y a pas de modèle unique, mais des cultures diaconales diocésaines qui s'enracinent dans la très grande diversité des diocèses.

60 ans, 3000 diacres et pourtant le diaconat est encore très souvent méconnu et les diacres parfois laissé de côté ou considéré comme « suppléant des prêtres ».

Certes le rétablissement du diaconat, au moins dans notre pays, est arrivé en même temps qu'une diminution sensible du nombre de prêtres. Alors cela est souvent apparu comme une évidence.

Et puis pour tous ceux qui ont été ordonné dans les années 80/90 l'heure de la retraite professionnelle est arrivée, et par conséquent du temps libre ! Alors pourquoi se compliquer la vie, on a ce qu'il faut sous la main pour les baptêmes, les mariages et les funérailles.

Pourtant pour l'Église de France ce n'est pas la mission première. Les diacres sont des acteurs, des créateurs de lien, ils

sont au service des plus pauvres et des plus fragiles, et ils invitent toute l'Église, tout baptisé à être serviteur et missionnaire.

La journée du 23 novembre est donc très importante, pour mieux faire connaître le diaconat permanent, la mission des diacres, le rôle des épouses.

Si nous connaissons mal le diaconat, cette journée est pour nous, mais il nous faut aussi inviter très largement autour de nous, cette journée est pour tous, ouverte à tous, et il n'y a pas de droit d'entrée à payer.

Et puis, pourquoi ne pas rêver, pourquoi ne pas être un peu fou, pour que dans la foulée, soient organisés en doyenné ou en paroisse, des temps forts pour mieux faire connaître ce ministère, encore jeune !

Michel Lemaire

Sommaire

Page 1 :

- Édito
- Sommaire

Pages 2 et 3 :

- Retraite diaconale

Page 3 et 4 :

- La fraternité 1 du Valenciennois

Page 5 :

- 60 ans de la restauration du diaconat permanent

Retraite annuelle des diacres du « LAC » Condette du 8 au 11 mai 2024



Nous étions 52 (un jeu de cartes !) réunis en son nom : c'est dire si notre Seigneur était présent durant ces 4 jours de retraite aux « Tourelles ». Vous connaissez le lieu : il est magnifique !

Les repas du midi pris « en silence » n'ont pas affecté la convivialité et la fraternité vécues entre nous, bien au contraire (à ce sujet, notez qu'Hervé n'a pas réussi à établir les petits-déjeuners « en silence », car il y avait dans le groupe des « lèves-plus-tôt-que-lui » !).

Le menu (de la retraite) était « diététique » (= bon pour notre santé spirituelle !) et « équilibré » (avec des propositions variées !). Le temps de chaque journée était ainsi réparti entre des « enseignements », des lectures personnelles, des temps d'échanges, des « ateliers » par petits groupes, des « points écoute » (où chacun pouvait rencontrer l'un ou l'autre des deux intervenants), ... sans oublier le plus important : les repas (silencieux ou bruyants) et la soi-

rée « festive », la prière (liturgie des heures) et l'action de grâce (eucharistie quotidienne), l'adoration et la réconciliation (proposées).

C'est monseigneur Jean-Claude Boulanger qui intervenait sur le thème de la Confiance, et Marie-Bernadette De Coninck à propos des Psaumes. Le lien entre les deux ? ... « la confiance est une grâce que nous recevons dans la prière » !

Quelques « pépites » glanées au fil des interventions, qui nourrissent et donnent à méditer :

- « il ne s'agit pas de faire, mais de nous laisser aimer »
- « ne pas confondre fécondité et efficacité ; la fécondité s'inscrit dans le temps »
- « c'est en Jésus-Christ qu'il nous faut faire confiance : c'est lui qui nous sauve »
- « Dieu inscrit sa présence dans les failles de notre histoire humaine »
- « n'ayons pas peur des vents contraire : Dieu s'en sert pour mener sa barque »
- « quand Dieu sème, le malin se déchaîne » (serait-ce particulièrement d'actualité ?)
- « là où il y a le pouvoir, il y a le malin ; là où il y a le service, il y a le bon Dieu »
- « Jésus lutte contre les forces du mal : c'est finalement l'objet du christianisme »
- « attention : le malin peut se déguiser en « Ange de Lumière » ! ... il cherche à nous tromper »
- « ne pas faire de Dieu une idôle : faire de Dieu une Icône ! »
- « pas de fraternité sans pardon ; le pardon est une spécificité chrétienne, pas la fraternité »
- « trouver le sens de notre vie dans le quotidien, dans l'ordinaire (le pain et le vin !?) »
- « le Seigneur peut multiplier ce que nous lui offrons ; ... après, c'est l'affaire du Père »
- « ce qui restera de ma vie, ce ne sont pas mes actions, mais l'amour que j'y aurais mis »
- « un pauvre aidé demeure un pauvre ; un pauvre aimé devient un frère »
- « la peur est à l'origine de l'humanité, mais le ressort de la vie c'est la confiance »
- « mourir à nos rêves pour naître aux projets de Dieu ! »

Un grand merci à toute l'équipe qui a organisé avec brio cette retraite pour les trois diocèses.

Un grand merci à nos « deux intervenants préférés », qui nous ont guidés et nourris de leurs apports.

Un grand merci à toute l'équipe des Tourelles, qui nous a accueillis dans la joie et la bonne humeur.

Un grand merci à chacun des participants pour la richesse de sa présence et pour nos échanges.

Merci Seigneur !

Bernard-Gilles Flipo

La fraternité 1 de Valenciennes

C'est en ce tout début d'été que nous avons vécu une belle rencontre de notre fraternité diaconale, chez Bernard et Suzanne Klopocki. Sans doute avez-vous déjà entendu parler de la « fresque du climat » ? Et bien après les laudes et les échanges habituels de quelques nouvelles, c'est autour de la « fresque de la biodiversité » que vous avons partagé. Cet atelier, animé par Bernadette et Eric Hautcoeur, a d'abord été l'occasion de reprendre conscience et de nous émerveiller des incroyables écosystèmes de la création. Il nous a permis de réaliser - si toutefois nous l'avions oublié - à quel point notre planète, ses habitats et ses espèces ont été créés pour évoluer en parfaite symbiose.



Puis par quelques exemples, nous avons pu mieux identifier les principales causes, essentiellement humaines, de l'érosion de la biodiversité, ainsi que ses conséquences dramatiques pour notre humanité. Comment nous positionner, comment agir à notre échelle et en tant que chrétiens, face à ce défi et à cette responsabilité de la solidarité, pour nos sœurs et frères d'aujourd'hui et pour les générations futures ? A travers ces découvertes et ces questionnements résonnait beaucoup en nous l'encyclique « Laudato Si », autour de laquelle nous avons partagé par un jeu créé et animé par Bernadette, au cœur du tétraèdre Dieu/Moi/Les autres/La création.

Une matinée très riche, et fermement ancrée dans l'espérance et la confiance que c'est grâce à de tels échanges que nous pourrons progressivement nous convertir les uns les autres, et laisser ainsi l'esprit saint nous guider vers le meilleur.

Et puis bien sûr, l'importance de la fraternité, autour d'un barbecue de fin d'année, et aussi de travaux pratiques sur la biodiversité par une promenade dans le jardin, attentifs à la beauté toute simple de ce qui s'y passe...



La fraternité diaconale :

Monique et Michel Chombart, Florence et Emmanuel Creusé, Anita et Jean-François Devillers, Bernadette et Eric Hautcoeur, Suzanne et Bernard Klopocki
Jean-Pierre Manach.



Les 60 ans de la restauration du Diaconat permanent

Samedi 23 novembre 2024 :

**Fête des 60 ans de la
restauration du diaconat permanent –
À l'Institution Saint-Jean à DOUAI.**



Les diacres et leurs épouses seront à DOUAI toute la journée pour fêter cet anniversaire par un événement diaconal diocésain, avec : activités, conférences, ateliers et un VILLAGE animé par LES DIACRES DU DIOCESE.

Cette journée se terminera par l'eucharistie présidée par Mgr Dollmann.

À Voir : (source Diaconat aujourd'hui n° 223 – juin 2024)

Des vidéos de la CEF : À l'occasion de l'assemblée plénière des évêques à Lourdes des séquences de travail sur le diaconat permanent et des soixante ans de la restauration du diaconat permanent, le service Communication de la CEF a réalisé des vidéos à partager largement.

Les diacres édifient l'Église, avec Mgr Bertrand Lacombe, archevêque d'Auch et président du Comité national du diaconat, et Mgr Antoine Hérouard, archevêque de Dijon : <https://vu.fr/GXMdb>

Merci à nos diacres, avec Mgr Dominique Blanchet, évêque de Créteil et vice-président de la Conférence des évêques de France, Mgr Bertrand Lacombe, archevêque d'Auch et président du Comité national du diaconat, et Mgr Antoine Hérouard, archevêque de Dijon : <https://yu.fr/mxayH>

Un podcast de KTO : KTO a invité François Fayal, diacre coordinateur du Comité national du diaconal à l'émission L'invité de la matinale le 22 mars.

Un podcast de 13 minutes: <https://vu.fr/qtUVy>

Sur le site de la CEF : Une nouvelle page dédiée au diaconat permanent

Pour consulter la page: <https://vu.fr/auvdU>

**Avec "Serviteurs" il y a aussi le site internet du diaconat permanent. N'hésitez pas à le consulter, et à l'alimenter régulièrement. Son adresse : <http://diaconat.cathocambrai.com/>
Et une adresse de messagerie : diaconat@cathocambrai.com**